
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）根據香港研究協會昨日
公布的調查發現，在15個於立法會內擁有議席的主要政
團中，有9個政團的支持度評分較2012年12月上升，6個

下跌，其中公民黨錄得最大跌幅，跌0.11分至2.54分，反
映其最近表現未能獲得市民的認同。

是次調查於2月1日至8日進行，共成功訪問了1,099名

18歲或以上市民，邀請受訪者對15個主要政團的支持度
進行評分，發現升幅最大的是教協及香港經濟民生聯
盟，各較2012年12月升0.09分，評分雙雙創新高，前者
得2.9分，繼續位居榜首，後者以2.22分排名十三。跌幅
最大的為公民黨，跌0.11分，與工黨及自由黨並列第
七。
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在中國傳統文化中，蛇主吉運、旺財富，故蛇又稱祥

蛇、靈蛇，俗稱小龍。蛇在中國傳統文化中的地位非常

高，中華民族的人文始祖伏羲是「人首蛇身」，反映了

原始社會的蛇圖騰崇拜。南陽漢畫像石中有大量人身蛇

尾的伏羲、女媧、嫦娥等神人形象。實際上，蛇是龍的

原型，也是龍的始祖，古代人把所有祥瑞之物的特徵加

在蛇的身上，就變成了龍。

祭如在，虔誠希望香港好

鄉議局主席劉皇發於年初二為香港在車公廟求得95號

下籤。解籤和尋找誰是小人成為新年伊始的輿論焦點。

風水命理之事，信則有，不信則無，但是做人要有虔誠

的情感。《倫語．八佾》：「祭如在，祭神如神在。」

意思是祭祀祖先就像祖先真在面前，祭神就像神真在面

前。這是強調參加祭祀的人，應當在內心有虔誠的情

感，要表裡如一，才是肅齋莊敬的道理。這種精神，不

但告訴我們對於祭典要如此，同時也是告訴我們做人的

道理。凡是內心善良的人，都虔誠地希望香港好。事實

上，求得什麼籤並非最重要，重要的是如何齊心一意發

展經濟，改善民生。求得下籤反而警示市民未來可能會

面對不少挑戰，更須放下政爭，共謀發展。這就是希望

香港好的務實而美好的感情。

蛇年新春市道丁財兩旺

蛇年果然為香港迎來了新氣象和新動力。蛇年新春，

本港消費市道丁財兩旺，內地自由行旅客成為主要客

源。海洋公園在年初一至初八有逾30萬人次入場，其中

年初三有4.9萬人次入場，破歷來紀錄。本港迪士尼樂

園公佈2012年度業績，也首度錄得1.09億港元盈利。回

顧2003年自由行開始實施時，香港正經歷亞洲金融風暴

和沙士疫情打擊，經濟跌到低點，社會上人心惶惶，政

府施政舉步維艱，就在這個最困難的時刻，中央宣佈實

施個人遊措施，為遭受沙士疫情蹂躪的香港經濟帶來了

人氣，注入了活力，同時也為國際社會在短期內恢復對

香港的信心營造了一個良好的外部環境。

自內地對香港實施自由行政策後，香港已成為內地

遊客最熱門的旅遊地區和「購物天堂」。其實，自由行

旅客的消費範圍更廣，除了觀光和購物外，還對香港

的金融、保險、教育、醫療等多個行業帶來了經濟效

益，也為香港就業市場創造新的職位。香港市民安居

樂業，失業率處於歷史低位，其中，自由行的貢獻功

不可沒，不少市民都認同「自由行」是香港的「財

神」。 當然，面對自由行旅客持續增長所衍生的一些問

題，倒退到「閉關鎖港」不是辦法，當局宜疏不宜

堵，關鍵是做好各項旅遊配套，包括增建景點、擴大

容量、疏通流量，根據實際需求和條件把本港旅遊業

的優勢進一步增強。

希望蛇年迎來粵港合作新局面

農曆新年前夕， 特首梁振英率多名特區政府官員先

後訪問廣州和深圳，拜會廣東省委書記胡春華和深圳市

委書記王榮等官員，就加強粵港合作進行交流。梁特首

表示粵港既是兄弟又是近鄰，並感謝粵深政府就水客和

雙非問題的支援配合，協助香港解決問題。香港和廣東

比鄰，過去兩地發展一直優勢互補，相互扶持，互利雙

贏，維護粵港利益就是維護一家人的利益。雖然兩地合

作難免出現一些跨境民生問題，但憑藉兩地保持協商溝

通的良好傳統，問題就不難解決。

在新的一年裡，兩地發展仍需適時研究重要合作事項，

指導並推動合作項目和計劃進度，以落實國家發展戰略要

求。粵港共同維護兩地利益，就是維護一家人的利益，社

會各界應共同支援有利兩地政府協作事宜，排除干擾。共

同打造世界級新經濟區域和世界級城市群的新合作模式，

集中反映了粵港經濟轉型的全新要求，將促進香港服務業

向高端化發展並加大在內地拓展力度，同時促使廣東建立

起與香港國際金融中

心相配套的先進製造

業，為廣東實體經濟

與香港金融業和服務

業優勢的緊密結合注

入新的動力。

希望蛇年迎來發展新動力

梁特首將《施政報告》發表的時間改為今年的一月

份，使得新一屆政府和新一屆的立法會有更多時間就

《施政報告》的內容進行充分的互動和交流，同時使新

年度財政預算案作為落實施政報告的重要步驟。日前多

個團體請願，要求政府提供各類津貼和補助紓解民困。

短期而言，財政預算案可以適量「派糖」，但不要一刀

切，而是幫助那些有需要的市民，紓緩生活壓力。長遠

而言，本港面對人口老化問題，福利開支有增無減，但

在低稅制下無可能大幅加稅，因此政府需及早籌謀，在

預算案中撥出一定款項成立基金，應付未來與日俱增的

福利需求，增強應對人口老化等問題的能力。

更為根本的是，香港需要持續的和較高的經濟發展，

才可以讓政府和全社會有更大的力量，解決貧窮和其他

長期積存的社會問題。確如梁特首指出：「香港不是少

數人的香港，是700萬人的香港；不僅是我們這一代人

的香港，也是子孫後代的香港，大家都要共同關心。從

太平山、獅子山、八仙嶺和鳳凰山俯瞰香港，我們看見

繁華的一面，也看見發展的迫切需要。」希望香港蛇年

迎來新氣象、新希望、新願景和發展的新動力！

神龍騰去，靈蛇喜降。蛇年新春市道丁財兩旺，是一個好兆頭。新年求的籤雖然不理想，但

最重要的是如何齊心一意發展經濟，改善民生。求得下籤反而警示市民未來可能會面對不少挑

戰，更須放下政爭，共謀發展。香港需要持續的和較高的經濟發展，才可以讓政府和全社會有

更大的力量，解決貧窮和其他長期積存的社會問題。展望本港蛇年前景，雖然困難不少，但靈

蛇飛舞，福氣更多。社會各界需給予梁特首領導的特區政府足夠的時間和空間，為香港謀發

展，為市民謀福祉。農曆新年，希望香港迎來新氣象、新希望、新願景和新動力！

祝願香港蛇年新氣象 各界齊心謀發展
盧文端 全國工商聯副主席全國政協外事委員會副主任

政團評分 狀黨「插水稱王」

馮檢基扮鴿狀兩黨和事佬搞激得罪商界 白鴿籌旗頭痕

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）今
屆特區政府首份財政預算案將於下周
三(2月27日)公布。民建聯副主席李慧
㠒和民主黨立法會議員胡志偉昨晚在
接受電台訪問時均表示，不贊成「全
民派錢」，而應將資源集中給予最有
需要的人。李慧㠒指出，財政預算案
應投資香港未來，及幫助有需要的人
士，故建議政府可利用關愛基金所掌
握的一些「N無」人士名單，並考慮
向每名「N無」人士津貼4,000元。

不支持「全民派錢」
李慧㠒昨晚在接受電台訪問時表明

不支持「全民派錢」，因為此舉未必
能取得社會上的共識。她認為，新年
度財政預算案應包括兩大概念，一是
投資香港未來，二是在有財政盈餘
下，合理地還富於民，讓中產和基層
受惠，故認為過去有些行之有效的紓
困措施應繼續，如公屋租金減免一個
月，「生果金」、長者生活津貼出

「雙糧」等。
在紓緩中產壓力方面，她認為中產

是主要的薪俸稅來源，相信他們會期
望有合理的退稅，讓他們可以受惠於
財政盈餘。同時，政府應進一步完善
安老服務，優化長者宿位供應，並預
留資源增加大學資助學位，讓達到某

一水平的副學士可以銜接學士學位。
出席同一節目的胡志偉亦不贊成「全民派錢」

的做法，以免「有些錢因此去了一些無需要的
人身上」，認為政府將資源投放在有需要的人
身上，並建議政府有財政盈餘的情況下，政府
應撥出今年盈餘內的約200億元，設立「高齡
人口基金」，讓該筆資金滾存下去，其投資所
得則可運用於長者福利方面，以紓緩長遠的人
口老化問題。

林健鋒促寬減利得稅
另外，經濟民生聯盟副主席林健鋒昨日在與

傳媒茶敘時，認為預算案在推出系列利民紓困
措施的同時，應㠥重改善工商界的營商環境，
尤其是今年度政府的財政盈餘估計會達到500
億元至600億元，認為政府應對年賺少於數百
萬元或以上企業寬減利得稅，並延續中小企融
資擔保計劃的優惠，和出口信用保險局等扶助
中小企的措施。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由於受到其他反
對派陣營在選舉期間的追擊，主導「終極普選聯
盟」的民主黨向公民黨作出了不少讓步，但就如

「養狗咬籮柚」，直到現在仍「傾唔埋欄」。民協前
主席馮檢基昨日在與傳媒聚會時趁亂「抽水」，
扮演「和事佬」，稱大家應該「放下所有成見」，

「先坐下來，再慢慢談底線」。但被問及所謂「成
見」何所指時，他則扮「鵪鶉」，拒絕解釋。

馮檢基昨日在與傳媒茶敘時聲稱，他擔心特首
梁振英為了可以繼續連任而阻撓特首「真普
選」，故意推出一個不為反對派接受的方案，待
方案被反對派否決後，就可把責任推在反對派身
上。又指反對派已再無分裂的空間，故應該放低
成見，盡快坐下來討論有關問題，「我明白每個
組織對『真普選』都有自己的底線，但相差不
大，所以民協為了『大局』，願意放低任何立
場，重新由頭開始傾」。

另外，馮檢基又談到自己在今屆立法會選舉，
由九龍西立法會議員成為「超級區議員」後，發
現自己已無法再以「舊手法」去服務居民，有需
要調整策略，故他現在會與全港各區的地區組織
合作，由地區組織負責日常接觸、組織及推動等
工作，他就在立法會上作出配合。目前，已有部
分獨立區議員與他合作，惟限於「事件式」合
作，而非聯盟的形式。

公務員事務局在提交予昨日立法會公務員及資助機
構員工事務委員會討論的文件中指，就目前推行

的內地與香港特區公務員交流計劃，當局已採納了議員
的建議，在讓香港公務員增加了解內地制度和最新發展
的同時，讓內地官員參考香港成功的經驗和優點，並已
將香港法律、審計和申訴制度，及反貪污工作常規等課
題納入公務員事務局為參與交流計劃的內地人員安排的
啟導課程中，而內地人員對課程的評價甚高，特區政府
會視乎需要繼續改進課程。

多種方法確保所學實用

文件又指，當局同時會採用多種方法，持續評估國家
事務研習課程的成效，包括課程結束前的總結會、課後
問卷評估、與學員進行的專題小組討論、堂上觀課、課
程結束後與培訓機構進行的檢討和討論等，務求確保課
程有效、實用，並與學員的工作相關。事實上，國家事
務研習課程一直受到學員的高度評價。

為此，公務員事務局會進一步充實為高層首長級人員

而設的國家事務研習課程內容，及會舉辦多個專題研討
會，邀請內地院校著名學者主講，並會把目前涵蓋北
京、上海、杭州及廣東的交流計劃擴展至其他內地省
市。
工黨主席李卓人在會上聲稱，當局向委員會提交的文

件中，所載的多個課程均予人「洗腦」的印象，又質疑
特區政府與國家行政學院合辦課程，能否做到「平衡、
批判」。鄧國威在回應時強調：「（特區政府與國家行政
學院合辦的課程）不會有單方面的『唱好（內地情
況）』」，並以自己參與課程的經驗為例，指課程講者多為
學者，公務員之間有不少討論空間。

葉太經驗：課程有批判性

身為委員會主席的前保安局局長、新民黨主席葉劉淑

儀亦以過來人經驗反駁李卓人的「洗腦論」，表示香港公
務員要認識國家，就要實地學習，這是「無可厚非」，而
自己曾參與過的國家事務課程，都十分有批判性，絕非
所謂「洗腦」。

多名議員則關注到公務員事務局如何具體加強對公務
員的培訓。民建聯議員梁志祥指出，今屆特區政府施政
不暢，當局應加強公務員在掌握民情、政治形勢變化等
方面的培訓。鄧國威回應時形容，目前，政府在政策公
眾諮詢「要闊、要長」，故公務員事務局會針對這方面加
強培訓，包括舉辦新的工作坊、研討會、加強現有重點
領袖培訓課程，及協助各部門制訂人力資源策略，改善
公務員與公眾溝通，及增加他們對香港政治發展的了
解，以增強公務員處理非技術性問題的能力。

王國興憂部門「青黃不接」

工聯會議員王國興則在會上質疑，很多政府部門面臨
「青黃不接」，認為當局應採取對策。鄧國威在回應時
說，當局已開始招聘新公務員，各部門並會為轄下公務
員培訓不同技能，以確保新人技能成熟才接手。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首梁振英在今年公布的施政報告中，強調會更重視公務員的進

修、學習和培訓。在昨日立法會公務員及資助機構員工事務委員會上，有反對派議員質疑，當局

為公務員提供的考察團及研習班等國家事務培訓課程有「洗腦」成分。公務員事務局局長鄧國威

在回應時強調，有關課程會討論國家面對問題、挑戰或強項等，並非單方面「唱好」，絕不會有所

謂「洗腦」的情況，又表示會在公務員培訓課程中，加入考察內地發展中城市的環節，並會加強

公務員與公眾溝通，和對香港政治發展的了解，增強公務員處理非技術性問題的能力。

公僕國情班非只唱好
鄧國威：絕無洗腦

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）民主黨去年鬧出「黨產
變私產」風波，令該黨更換會址行動因而暫時沉寂。不
過，新任主席劉慧卿上場後，為了要「威威」，煞有介事
地成立了一個由該黨領導層組成的工作小組，並由該黨
前黨團召集人李華明擔任主席，專門負責籌募新會址經
費。不過，有該小組的成員直認，在新領導層領導下，
民主黨選擇走較激進路線，已直接影響到籌款工程，尤
以向商界籌款工作最棘手，可能需要透過「中間人」牽
線。

民主黨設在太子彌敦道778號㞫利商業大廈4樓的現有
會址，鄰近港鐵站，實屬黃金旺地。有地產業人士透
露，該幢大廈是工商旺舖，一層面積約2,000平方呎的單
位，估計巿值高達1,500萬元。不過，民主黨領導層認
為，該會址的面積太小，「不夠應付黨的發展」，故於年
前已不斷物色新會址，但由於早前要應付特首、立法會
及區議會選舉，有關工作遂被擱置。

設小組研同區搬大竇

不過，隨㠥各選舉完結，加上新主席上場後的「新人
事、新作風」，該黨非但再度提出尋覓新會址的問題，更
特別成立一個工作小組處理有關工作，成員包括李華
明、劉慧卿、何俊仁、張賢登、吳永輝、張文光、游月
華等，並已召開了兩次會議。

據了解，該小組初步構思，新會址應繼續留在太子
區，以方便新界東、西及港島區的黨員，惟近年太子區
的樓價已經升得很高，初步「格價」所得，區內4,000呎
單位售價約4,000多萬元，故他們計劃先行以1,600萬至
1,800萬元出售目前會址，餘下款項則會於10月初舉行的
大型籌款晚會籌措。

擺80圍欲籌逾千萬

消息人士透露，該黨已接洽「The One」頂樓的酒
樓，因為該處可以擺70圍至80圍，而包場訂金為38萬
元。他們希望有關籌款晚會可籌得1,000多萬，而其他費
用就以月捐及向目標「大富商」入手。

不過，他坦言，民主黨在立法會選舉失利後轉走較激

進路線，已直接影響到有關籌款工程，尤其以向商界籌
款工作最棘手，要透過「中間人」牽線，故身為工作小
組主席的李華明正邀請該黨前副主席單仲偕加入，尤其
單仲偕當年曾負責該黨有關更換會址的工作，對有關問
題有充分的掌握，相信對方可以協助向商界人士「埋
手」，但民主黨已估計無法「一筆過」付款購入有關的新
會址，餘下款項將以分期付款方式支付。

被問及該黨曾爆出「黨產混亂」，目前該黨位於太子的
會址的大股東誰屬，以及會否在該黨尋覓新會址上「幫
一把」時，該名消息人士則拒絕回應。

金主會否支持仍未知

工作小組成員張賢登昨日在接受查詢時稱，該黨對是
否出售現會址以補貼新會址未有最終定案，直言持有現
會址的Sound Factor Limited，該黨多名擔任股東的領導
層僅為「受託人」，故現會址出售所得會否全部給予民主
黨，仍需要交Sound Factor的董事局澄清及決定，但「小
組暫時未討論到這麼細節的部分」。

■公務員培訓課程包括考察內地發展中城市。圖為去年

一個高級公務員國情班赴安徽銅陵考察。 資料圖片


